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2019 年度再任用・再雇用職員・非常勤職員部総会開かれる 

 5 月 12日（日）午前 10:30、杉並教職員組合事務所にて本年度の再任用・再雇用職員・非常

勤教員部総会が開かれました。 

 外山東京教組委員長からは、次のようなメッセージが届きました。 

  

 

その後、林前年度部長から、2018 年度の経過報告と決算報告が行われ、2019 年度役員選出

が行われました。 

 今年度は、林前部長の年度末退職に伴い、新部長・副部長という役員体制で出発しなければ

なりません。大変な時期に新たに部長・副部長を引き受けてくださったのは、鈴木達哉前副部
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     再任用・再雇用職員・非常勤教員部の皆様へ 

再任用・再雇用職員・非常勤教員部定期大会の開催、おめでとうございます。 

 日頃から東京教組の運動へのご支援、ご協力に心から感謝申し上げます。 

 学校における「働き方改革」が叫ばれ、様々なとりくみが動き出しているものの、長時間

労働の是正はまだまだ進んでいるとは言えません。多くの仕事量に対して、全く人手が

足りていません。私たちが人間らしく働くためにも、定数改善や給特法改正などを求め、

本当の改革をすすめていかなければなりません。 

 安倍政権によって民主主義や人権がないがしろにされています。沖縄県民の民意を無

視して辺野古新基地建設を強行し、福島の原発災害の避難区域を解除して無理やり住

民を帰還させようとしています。立憲主義・平和主義・民主主義を破壊する憲法改悪を絶

対に許してはなりません。 

「教え子を再び戦場に送るな！」のスローガンのもと、夏の参議院議員選挙では、比例

区 日政連候補予定者 みずおか俊一さんの必勝をめざしてとりくんでいきましょう。 

平和憲法をまもり、すべての人々が支えあい、ともに生きる社会の実現をめざし、運動

をすすめていきましょう。 

           東京都公立学校教職員組合執行委員長  外山 理佳 
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長（特別区）と同じく片桐育美元東京教組書記次長（特別区）の二名です。 

 引き続き、本年度の活動計画と予算案について新部長から提案があり、原案通り承認されま

した。 

 新しい役員体制で、2019 年度の再任用・再雇用職員・非常勤教員部の活動を進めていきま

す。ＯＢ・ＯＧの「顧問」の力も借りながら、ハンドブック作成やアンケート等での部員の意

識調査を通して、働きやすい職場環境を作ることに思いを込めて、活動していこうと話し合わ

れました。特に、今年度、選考が始まる「会計年度職員制度」への対応が重要課題となります。

また、アンケートの項目やニュース記事で、「再任用フルタイム及び、事務職員など教員以外

の再任用組合員への情報を伝える努力が必要」との意見が出されました。 

  

退職後の雇用と生活を守り、働きやすい職場を作る運動を進めよう 

                                                          新部長 鈴木 達哉 

本年度、再任用・再雇用・非常勤教員部の部長を務める

ことになりました特別区教組の鈴木達哉です。再任用短時

間勤務で新人育成教員を担当して３年目になります。昨年

度は副部長でしたが、前部長の林さんを始め常任委員の

方々に全てお任せしていたために、部の活動にはほとんど

参加できず申し訳ありませんでした。今年度は部長を引き

受けましたので、今までの運動の成果と反省を踏まえなが

ら、部を進めて行きたいと思います。 

 さて、東京教組組合員にしめる再任用・非常勤教員の数は今年１月には１３０名以上を数え

ています。再任用・非常勤教員制度の課題を明らかにし、勤務条件改善を求める運動は組合の

大きな課題です。２０１７年度末に退職した方から、年金の一部支給開始は６３歳からになり

ました。無年金期間が延びていく中で、雇用と年金の接続は、組合員の生活を守るうえで切実

な課題です。近い将来実現することが予想される定年延長を見据えつつ、現在の継続雇用制度

を生かして高齢雇用制度を拡充していくことが必要です。 

 ２０２０年度からは、地方公務員法の改正により、「会計年度職員制度」がはじまります。

今年度中に募集と選考が行われることになります。学校では、非常勤教員や時間講師が該当す

ることになり、長年、組合が要求していた非常勤教員への期末手当支給が可能になります。し

かし、制度内容の周知が充分ではなく、選考基準や報酬水準は明確ではありません。都が示し

た資料では、特に任用に関して、「選考により職務遂行に必要な能力を有する者を任用する」

「一ヶ月の条件付き採用とする」など働く側が不利になるような恐れがある記述も見られます。

都は、制度改正にあたって、現場の声を取り入れ、納得がいくような説明を行うべきです。 

 再任用・再雇用・非常勤教員の方からは、様々な声が聴かれます。再任用フルタイムの方か

らは「現職時代と全く同じ仕事をしているのに、収入が激減した」、再任用短時間の方からは

「管理職が短時間勤務の働かせ方を理解していない」、非常勤教員の方からは「ボーナスが出
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ない。小学校ではどんな仕事をさせられるか分からない」などです。職場では少数で、気軽に

相談する相手がいないことも不安を感じる原因の一つです。再任用・再雇用・非常勤教員の抱

える問題点を共有し合い、職場からの要求や意見に基づき、東京教組の現職組合員と連携して

再任用・再雇用・非常勤教員部の運動を進めて行きます。部員の皆さんからの意見を多数お待

ちしています。 

   

新副部長挨拶 

                        新副部長 片桐 育美 

 5 月 12 日の総会で副部長に就任しました片桐です。３月で

東京教組の三役を退任して、ようやく一組合員として過ごす

つもりでおりましたところ、大会で指名され、副部長に就任

することになりました。 

 再任用職員になりまして、３年目となりますが、定年を迎

えた同一校で再任用フルタイムとして働いているため、自分

自身再任用ということをほとんど意識せず、同じように働い

てきました。部活動なども同じように顧問として活動してきました。 

 しかし、副部長として今回活動するにあたり、もう一度再任用フルタイムであるということ

に立ち返って、今年度は再任用ならではの仕事とは何かについても、少し考えていかなければ

と、思っております。 

 今年度一年間、できることを頑張っていきたいと思っておりますので、よろしくお願いいた

します。 

 

  退任にあたって                            前部長 林 健 

 二年間部長を務めさせていただきました。とはいえ、江

戸川の書記長も兼任しながらだったこともあり、部の運営

は、顧問の方々におんぶに抱っこでした。諸先輩のご支援

に改めて感謝します。退任の理由は、再任用の継続のため

の選考が不合格になったためです。現場ヘの心残りもあり

ますし、完全退職まで 3 年を残して部長を退任することは、

現在の常任委員のみなさんや部員のみなさんには、大変申

し訳ない思いです。しかしながら、一方で潮時だとの思いもあることも確かです。幸い、

先日の大会で新部長と新副部長も決定しました。大会での新部長の挨拶にもありましたが、

この再任用再雇用非常勤教員部は、現在の東京教組で、女性部に次ぐ存在であります。職

場では 1 人かもしれませんが、全都には多くの仲間がいます。様々な課題を共有し、支え

会いましょう。今後はフリーな立場で、組合運動を支えていこうと思っています。ありが

とうございました。 
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再任用・再雇用・非常勤職員部総会に参加して 

         顧問 飛田 邦子（元江戸川支部） 

 総会では、現場で活躍しているみなさんの貴重なご意見をうかがい、会計年度職員制度の導

入や教員免許更新制度などの大きな問題が再任用・非常勤職員の方たちに降りかかっているこ

とを実感しました。年金支給開始年齢に達した方たちが希望通りの雇用を実現できなかった事

例も報告されました。希望にそった継続雇用は切実な願いです。再任用・再雇用・非常勤職員

の持ち時数、校務分掌、出勤日などの待遇を改善して働きやすい職場をつくると共に、継続雇

用を強く訴えていかなければと思いました。また、退職後の再任用・再雇用・非常勤職員にと

って無理のない勤務になるよう、制度の改善を求めて、みなさんの声も集めながら、部として

検討を重ねていきたいと思いました。 

 

                         顧問 水谷 辰夫（元八王子支部） 

 総会を終えてから、例年行われている交流会となりました。今年度は大先輩方のご参加はな

く、私たちのような、ここ数年の再任用部役員経験者 5 名と杉並教組事務所管理をしていた

だいている方と新役員 8 名での会となりました。交流会の話題はどうしても、現場の忙しさ

と学校という場の息苦しさに向かっていきます。 

 若い人がこうした職場の中で、生き生きとした活動力を示していくことが本当に難しい状況

になっていると思います。教科書の通り進めるのが精いっぱいで、分かりやすい教え方を考え

るなんて余裕がなくなってきているように思います。子どもたちの認識がどのようになされて

いくのか、分かっていく順序はどうなのかといった議論が、全くなされずに「教え込み」が行

われているのでは云々…。 

 現場にいる経験者が、子どもと共に学ぶという方向を身近で見せていくということが大事に

なると思います。 

 

   2019 年度 再任用・再雇用職員・非常勤教員部 年間活動予定 

月    予  定 月    予  定 月   予  定 

5 
22 日(水）部委員会 16 時 

 東京教組会議室 
9 

11 日(水)部委員会 16 時 

 東京教組会議室 
1 

15 日(水）部委員会 16 時 

 東京教組会議室  

６ 
12 日(水）部委員会 16 時 

 東京教組会議室 
10 

9 日(水）部委員会 16 時 

 東京教組会議室  
2 

5 日(水）部委員会 16 時 

 東京教組会議室   

７ 
10 日(水) 部会 16 時 

 東京教組会議室 
11 

9 日(土）歴史・文学散策 

20 日(水）部委員会 16 時 
3 

4 日(水）部委員会 16 時 

日程未定 都教委要請 

８  臨時部委員会？ 
12 

4 日(水）部委員会 16 時 

 東京教組会議室 
 

 

 

 

                                              


